



José Domingo Ramos

José Domingo Ramos, escritor y militar retirado

La defensa de un puñado de versos

*Me gusta el silencio que invento para sentir soledad / el que
mejoran los ojos por un beso / el de las planas desvakadas sobre el
mango... / El este verano / la cosecha de estrellas / tangüé / los
sucesos y las aguas / de la luna nueva. Son parte del pulido de versos
que José Domingo Ramos, militar retirado, ha volcado sobre*

*Porque Seremos Lanz, su último libro dedicado enteramente a la
poesía.*

¿Qué tienen que ver los poemas con las armas? La respuesta salió de sus propias palabras, que reflejan ideas más que forjadas durante gran parte de esta vida. "Me gusta explorar todas las formas de la expresión y esto tiene que ver con lo que hago. Porque saber mandar es un arte. Se necesita ser líder para dirigir grupos humanos y encuestarlos hacia objetivos y fines propios".

Arma-prosa-poesía, una mezcla difícil de entender, aunque probablemente la primera de esta trilogía de palabras pueda comprenderse mejor si a ella le colocáramos la palabra defensa. Si, para él se trata de una defensa democrática que puede ser explicada a través de las palabras. No es el uso de las armas por usarlas. Así quedaría defensa-prosa-poesía. "Me interesa la defensa, es mi forma de ser", señala.

Ramos, un coronel del Ejército en Linares que desde siempre tuvo una especial inclinación hacia las letras "porque me gustaba escribir. Antes lo hacía sobre temas militares pues a través de mi profesión tuve la oportunidad de conocer el territorio, porque el que tiene el deber de defender algo, primero tiene que conocerlo".

schala firmemente.

"A través de la literatura expreso el deseo del bien común, yo como retirado sigue defendiendo a toda la sociedad y eso es lo que me hace escribir", enfatiza. Por esta vía llega a la poesía. Aparece entonces *Nieva será tarde*, escrito en 1989. En él, Ramos reflexiona acerca de la seguridad democrática. "Una forma de ver, una manera de alcanzar la seguridad, pero en democracia", acota.

Si embargo, la prosa era tan sólo una pieza de lo que quería expresar. Es por eso que ahora se decidió a lanzar su tercera publicación. *Porque seremos de Lanz*, es un libro que contiene poemas sobre los abuelos, los niños, el ejército, el amor... en fin, un sinfín de temas que toca con delicadeza. "Desde muy joven me propuse traducir más sentimientos pensando en cómo poder expresarlos en cuanto a su real contenido interior. Hasta hacer de ese sentir un pensamiento que significara una forma de relato poético que, aunque no cumpliera con la perfección del logro literario, trascendiera por lo menos vibraciones sentimentales que tal vez podrían ser de valor constante en el medio social y cultural en el que me ha correspondido vivir".

Lejos quedaron aquellos años de profesión de militar, que abandonó el 11 de septiembre de 1973 a las ocho de la mañana, apunta con decisión. Hoy, a los 69, la consolaría la lleva en la sangre. ¿Transgresión?, incongruencia?, un poeta-militar-prosista o un militar prosista-poeta, que desea "defender como pueda mis ideas de la sociedad que me rodea", como él dice.

La Nación, Lunes 26 de Septiembre de 1992

P. 31

00019395b

La Defensa de un puñado de versos [artículo].

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La Defensa de un puñado de versos [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile